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Специальная структура, которая будет отвечать за координацию борьбы 
банков с киберугрозами, может скоро появиться в Центральном банке России.

"Проект положения о создании центра реагирования на инциденты на базе 
главного управления безопасности и защиты информации (ГУБЗИ) ЦБ уже 
разработан и ждет одобрения руководства", — цитирует издание источник в 
Центральном банке. 

Предполагается, что центр будет оперативно получать от банков 
информацию о выявленных мошенничествах и киберугрозах. Еще одной задачей 
центра станет подготовка рекомендаций по отражению хакерских атак и 
попыток мошенничества. Участие банков в работе центра будет добровольным.

01.12.2014 г. Вторник – -2, малооблачно
02.12.2014 г. Среда – -4, облачно

Погода в Ингушетии

Новости
Северного Кавказа

Единый телефон 
службы спасения

«112»

Владикавказ

Юный дирижер Дана Муриева дала концерт 
во Владикавказе

Юный дирижер четырнадцатилетняя Дана Муриева дала концерт во Владикавка-
зе. Девочка управляла симфоническим оркестром госфилармонии в республикан-
ском лицее искусств. 

Несмотря на возраст, Дана – опытный музыкант. Начала дирижировать, когда ей было 
всего восемь, за четыре года успела поработать с ведущими оркестрами страны, побежда-
ла в престижных международных конкурсах. В программе – шестая симфония Бетховена 
в двух отделениях и три фортепианных концерта – Шопена, Ацамаза Макоева и Николая 
Кабоева. Несмотря на юный возраст, у Даны Муриевой уже серьезный музыкальный опыт. 
Главное, говорит она, настроиться на конкретное произведение. Музыка не терпит неточ-
ностей. Стипендиантка фонда Мстислава Ростроповича говорит, что своей жизни без музы-
ки не представляет. «Все равно бывают какие-то волнения, но именно когда ты выходишь 
на сцену, в этот промежуток, а когда становлюсь за пульт, меня это покидает, ни о чем не 
думаю, кроме как о своем, то есть я как-то вхожу в эту музыку и бываю там», — сказала 
Дана Муриева. Педагог Даны – известный композитор Тамерлан Хосроев. Он уверен, для 
того чтобы стать дирижером, одного таланта мало, необходимо иметь очень сильный, во-
левой характер и колоссальную работоспособность. Совсем недетская программа, говорят 
специалисты, ее сложно выполнить даже взрослому дирижеру. Может быть, поэтому Дана 
– единственная девочка-дирижер во всем мире. Полный контакт с коллективом симфони-
ческого оркестра госфилармонии. Аплодисменты зрительского зала – дань таланту. Юный 
дирижер с задачей справилась, но дальше – большая работа, потому что есть к чему стре-
миться и потому что есть мечта: взмахом дирижерской палочки творить настоящее высокое 
искусство.

Грозный 

Незначительное повышение цен на различные 
виды продукции отмечено в Чеченской Республике

По сообщению заместителя министра экономического, территориального развития 
и торговли Чеченской Республики Хусейна Бетиева, на 26 ноября отмечено незначи-
тельное повышение цен на различные виды продукции в Чеченской Республике. 

Так, по сравнению с предыдущими значениями за 20.11.2014г., наблюдалось повышение 
цен на такие виды продуктов, как мука пшеничная – 3,2%, крупа рисовая –1,9%, крупа греч-
невая – 4,9%, сахар песок – 2,2%, изделия колбасные вареные – 3,6%, колбасы варено-коп-
ченые – 1,3%, молоко питьевое – 1%, молочная продукция в среднем на 4,5%, яйцо столовое 
– 1,2% и некоторые виды плодоовощной продукции (огурцы свежие, томаты) в среднем на 
2,3%. Изменение цен на плодоовощную продукцию связано в основном с сезонным факто-
ром. Отмечено понижение цен на такие виды продукции, как колбасы сырокопченые – 6%, 
рыба мороженая – 1%. Оставались стабильными цены на сыр твердый, говядину. Об этом со-
общает пресс-служба Министерства экономического, территориального развития и торговли 
Чеченской Республики.

Махачкала 

Несколько вузов Дагестана лишены лицензий
С начала года Рособрнадзор исключил из реестра лицензии более 300 российских 

вузов и их филиалов. 

По данным этого ведомства, за 10 месяцев 2014 года количество лишенных лицензий 
вузов и их филиалов в России превысило 300. Как сообщал "Кавказский узел", наиболее 
от санкций Рособрнадзора в последнее время пострадали вузы Дагестана. Так, в октябре 
было приостановлено до 20 декабря действие лицензии на образовательную деятельность 
Светского института народов Кавказа, расположенного в дагестанском городе Хасавюрт. 
Также до 20 декабря ведомство приостановило действие лицензии Международной гума-
нитарно-технической академии в Махачкале. 22 сентября Рособрнадзор запретил набирать 
абитуриентов трем учебным заведениям в Дагестане - Государственному педагогическому 
университету, Дагестанской академии образования и культуры и институту "Юждаг" в Дер-
бенте.

Нальчик 

В КБР станет на 25,5% меньше парламентариев
Как сообщили в пресс-службе Парламента Кабардино-Балкарской Республики, 

штатную численность аппарата законодательного органа региональной власти пла-
нируется уменьшить на 25,5 процента.

Как стало известно 07kbr.ru, оптимизации будут подвергнуты: отдел аналитической рабо-
ты, управление материально-технического обеспечения, протокольно-издательский сектор. 
Сокращению подлежат специалисты, обеспечивающие специалисты, руководители и пред-
ставители некоторых других должностей.Отметим, что еще в январе 2014-го года Глава КБР 
Юрий Коков озвучивал планы по оптимизации государственного аппарата республики. Он 
отметил, что аппарат должен быть не только сокращен, но и обновлен, чтобы полностью 
исключить дублирование функций и структур и обеспечить соответствие расходов на со-
держание аппарата бюджетным возможностям Кабардино-Балкарии.

Ставрополь

В "детективе" только девушки
В Пятигорске прошел конкурс «Частный детектив». Участие в нем принимали 

только девушки. 

В состязаниях, организованных отделом городской полиции совместно с администраци-
ей столицы СКФО, старшеклассницы на время разбирали и собирали пистолет Макарова, 
демонстрировали юридические знания и приемы самообороны, а также находили подозре-
ваемых в инсценированном ограблении. По данным пресс-службы администрации города, 
почетными гостями мероприятия стали женщины-полицейские, ведь посвящена оригиналь-
ная акция была предстоящему Дню матери. 

По итогам конкурса первое место заняла ученица школы №25 Лолита Серебрякова. По-
бедительнице и всем участницам вручили благодарственные письма и подарки.

Собрал С. Султанов

Слова любви, восхище-
ния и признания звучали в 
адрес женщины - матери ве-
ликой и многонациональной 
России. Как отметил Глава 
Ингушетии, День матери - 
это хороший повод, чтобы 
отдать должное материн-
скому труду и бескорыстной 
жертве женщин ради блага 
своих детей.

«Закладка аллеи и уста-
новка постамента на месте 
будущего памятника «Ма-

тери России» - это важное 
событие для республики. 
Думаю, что будущая аллея 
«Матери России» еще боль-
ше украсит облик Магаса и 
станет большим подарком 
для молодой столицы», - 

сказал Юнус-Бек Евкуров. 
«Милые женщины! Поздрав-
ляю вас с праздником - Днем 
матери! Пусть каждый ваш 
день будет наполнен миром 
и радостью, согрет теплом 
домашнего очага, внимани-
ем дорогих и близких вам 
людей», - сказал Глава ре-
спублики.

Валентина Петренко по-
благодарила всех за под-
держку и искренние пожела-
ния. «Все лучшее дает мама. 
Мама дает жизнь будущему. 
Мы сегодня благодарим 
Главу Юнус-Бека Евкурова 
и республику за великолеп-
ный прием и за возможность 
заложить здесь одну из са-
мых главных центральных 
аллей, которая будет носить 
имя мамы. Наша страна 
многонациональная, много-
конфессиональная, и для 
нас самое главное - быть 

едиными. Мама - это серд-
це России. Пусть эта аллея 
станет олицетворением всех 
мам нашей многонацио-
нальной страны», - отмети-
ла сенатор.

Также в торжественной 
церемонии закладки аллеи 
«Матери России» приняли 
участие председатель реги-
онального отделения дви-
жения «Матери России», де-
путат ГД РФ Рима Баталова, 
член СФ РФ Мухарбек Диди-

гов, Главный Федеральный 
инспектор по Ингушетии 
Владимир Пригорнев, ак-
триса Зинаида Кириенко и 
другие.

После поздравительных 
выступлений гости открыли 

постамент, на месте которо-
го будет построен памятник 
«Матери России» и приня-
лись за главное - посадку 
деревьев. Все деревья на 
аллее именные, у каждо-
го региона РФ, в том числе 
Крыма и Севастополя свой 
саженец, всем женщинам 
активно помогали волонте-

ры и все мужчины, которые 
присутствовали на меропри-
ятии, не остался безучаст-
ным и Юнус-Бек Евкуров. 
Так как многие женщины 
были в Ингушетии впервые, 
им хотелось увезти домой 
частичку этого события. 
Глава отнесся к данному об-
стоятельству с пониманием 
и ответил на просьбы сфо-
тографироваться, поблаго-
дарил за символические по-
дарки и раздал автографы.

В Магасе 
заложили аллею 
«Матери России» 

Далее высокий гость в 
сопровождении руководите-
ля региона проследовал в 
здание вокзала, где участни-
ки ансамбля «Магас» устро-
или для него мини-пред-
ставление с национальной 
лезгинкой. За чашкой чая с 
традиционными ингушскими 
лепешками (чаьпилгаш) Гла-
ва республики побеседовал 
по душам со сказочным пер-
сонажем.

Как рассказал Дед Мо-
роз, он прибыл в Ингушетию 
по приглашению ученицы 
пятого класса Лали Цуро-
вой, проживающей в Джей-
рахском районе республики. 
Именно там в ночь с 30 ноя-
бря на 1 декабря волшебник 
зажжет самую высокую елку 
в России, расположенную 
на высоте 1520 метров над 
уровнем моря. Как сообщил 
сам Дед Мороз, в преддве-
рии наступления Нового 
2015 года праздничные гир-
лянды на елке вспыхнут ров-
но в 20 часов 15 минут. Дед 
Мороз поблагодарил власти 

Ингушетии и лично Юнус-
Бека Евкурова за теплый 
прием и оказанное содей-
ствие в организации поезд-
ки. «Я был наслышан о Вас, 
но познакомившись с Вами 
лично, вижу, что Вы – очень 
мудрый руководитель. Же-
лаю Вашему краю процвета-
ния и всяческих благ», - за-
явил Дед Мороз, обращаясь 
к Главе республики.

Он вручил Юнус-Беку 
Евкурову подарки, привезен-
ные специально для него из 
Великого Устюга. Главному 
волшебнику страны тоже 
вручили подарочный набор 
с ингушским медом. Дед 
Мороз признался, что явля-
ется большим сладкоежкой 
и даже завел собственную 
пасеку.

В своем ответном слове 
Глава региона выразил бла-
годарность Деду Морозу за 
то, что тот смог найти время 
и в очень напряженный для 
него предновогодний период 
посетить республику. «Наши 

дети будут часто вспоминать 
Ваш приезд. Встретившись 
с Вами, теперь и я поверил 
в существование Деда Мо-
роза. Мне хочется пожелать 
Вам и всему народу, чтобы 
грядущий год принес всем 
радость и укрепил в серд-
цах веру в величие нашей 
страны!» - заявил Юнус-Бек 
Евкуров.

Главный волшебник при-
гласил Главу Ингушетии, а 
также всех жителей респу-
блики посетить свою рези-
денцию в Великом Устюге. 
«Желаю всем хорошего 
предновогоднего настрое-
ния, мира, любви, добра и с 
нетерпением жду всех в го-
сти!» - сказал Дед Мороз.

По словам организаторов 
мероприятия, начиная со 
следующего года с Назрани 
в период новогодних празд-
ников начнет курсировать 
поезд, на котором желаю-
щие из Северо-Кавказского 
региона смогут отправиться 
в резиденцию Деда Мороза.

В Ингушетию 
из Великого Устюга 
прибыл Дед Мороз

Глава Ингушетии Юнус-Бек Евкуров принял участие в 
церемонии закладки аллеи «Матери России». Меропри-
ятие прошло в 7 микрорайоне Магаса и приурочено ко 
всероссийскому Дню матери. В мероприятии приняли 
участие женщины из всех регионов России, и одной из 
самых активных из них была председатель Всероссий-
ского общественного движения «Матери России», член 
комитета Совета Федерации по социальной политике Ва-
лентина Петренко.

Глава республики Юнус-Бек Евкуров 
принял в своём рабочем кабинете пред-
седателя координационного центра му-
сульман Северного Кавказа Исмаила 
Бердиева, прибывшего в Ингушетию для 
участия во Всероссийской конференции 
"Сердце матери - сердце России", сооб-
щает пресс-служба Главы РИ.

"Я отношусь к Вам с огромным уважени-
ем. Давно знаком с Вами, высоко ценю Ваши 
заслуги перед Отечеством и народом. У нас 
сложились очень хорошие отношения с Ду-
ховным управлением мусульман Ингушетии, 
мы вместе проводим мероприятия, направ-
ленные на религиозное просвещение моло-
дёжи", - отметил И. Бердиев.

По его словам, все, кто болеет за судьбу 
страны, должны объединиться перед лицом 
общих проблем и угроз.

В ходе обсуждения вопросов нравствен-
ного и патриотического воспитания населе-
ния Ю.Евкуров сказал, что в России созданы 
благоприятные условия для удовлетворения 
духовных потребностей всех граждан, а так-
же для учебы и труда. "В нашей стране ува-
жительно относятся как к большим, так и к 
малым народам, к их культуре, языку и обы-
чаям. Каждый год организуется паломниче-
ство в Мекку, строятся мечети, открываются 
медресе, у наших детей есть возможность 
учиться в любом вузе РФ, что вызывает 
огромное уважение к лидеру нашей стра-
ны. Мы должны гордиться тем, что живём 
в составе Российской Федерации, отдавать 
долг нашей Отчизне, ценить внимание фе-
дерального центра", - подчеркнул Глава ре-
спублики.

Глава Ингушетии встретился 
с председателем координационного 

центра мусульман Северного 
Кавказа Исмаилом Бердиевым

На собственном поезде из Великого Устюга в Ингушетию прибыл 
Дед Мороз. На железнодорожном вокзале в Назрани главного волшеб-
ника страны встречал Глава республики Юнус-Бек Евкуров. Сойдя с 
поезда, Дед Мороз приветствовал встречающих, заявив, что очень 
рад побывать на Северо-Кавказской земле.
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28 ноября в г.Магасе 
состоялся брифинг Главы 
Ингушетии Ю. Евкурова с 
журналистами региональ-
ных СМИ и федераль-
ных информационных 
агентств. Главная тема 
брифинга – поездка деле-
гации Ингушетии во Главе 
с Ю. Евкуровым в Китай и 
участие в Международном 
инвестиционном форуме.

Ю. Евкуров отметил, что 
все проекты, которые обсуж-
дались на Форуме, соответ-
ствовали современным реа-
лиям и требованиям рынка. 
«Сама поездка оказалась 
довольно успешной,  пред-
ставленная наша республи-
ка тоже понравилась китай-
ским предпринимателям. 
Там были люди, строившие 
олимпийские  объекты в Ки-
тае,  Австралии и Канаде. 

Те,  которые осилили мега-
проекты по линии агропро-
мышленного комплекса, мо-
стов, дорог, строительного 
сектора и промышленности 
в целом. 

Есть много заводов за 
пределами Китая по сборке 
как  грузовых, так и легко-
вых автомобилей, приборов 
бытового направления. Это 
была успешная и продук-
тивная поездка, открывшая 
множество перспектив для 
взаимовыгодного сотрудни-
чества в сфере строитель-
ства, промышленности и 
сельского хозяйства», - ска-
зал Глава республики. 

По поводу эксперимента 
в детских садах Юнус-Бек 
Евкуров рассказал журна-
листам о чём идёт речь и 
подчеркнул, что, выбирая 
детский сад для этого про-

екта, он отдаст предпочте-
ние обычному сельскому 
дошкольному учреждению. 
Специалисты из Китая бу-
дут  изучать детей по особой 
технологии, определять их 
склонности и способности. 
Благодаря уникальной и за-
патентованной методике в 
Китае уже много лет с ран-
него детства определяют бу-
дущее своих детей.

Также в ходе встречи 
Глава региона отметил, что 
Форум носил ознакомитель-
ный характер, и говорить о 
суммах контрактов и кон-
кретных совместных про-
ектах рано. «Мы достигли 
определённых договорён-
ностей, обсудили спрос и 
предложения. По многим по-
зициям китайским бизнесме-
нам для расширения своей 
деятельности Ингушетия во 

многом подходит. Наш реги-
он воспринимают как центр 
Северного Кавказа. Вопро-
сы логистики актуальны для 
любого бизнеса, и решать 
их легче всего в Ингушетии, 
чтобы лучше охватить весь 
округ», - отметил Ю. Евку-
ров.

По словам Главы, спе-
циально для изучения и ре-
ализации намеченных на 
Форуме в Китае планов он 
подписал распоряжение о 
создании рабочей группы. 
До наступления Нового года 
в республике ожидается 
приезд первой группы пред-
принимателей из Китая.

«Я обозначал сразу не-
сколько позиций, которые 
обязательно нужно соблю-
сти каждому, кто хочет раз-
вивать свой бизнес в Ингу-
шетии. Это – экологичность 

проектов, максимальное 
привлечение местных жите-
лей и отличие производимо-
го продукта от близлежащих 
регионов.  От цементного за-
вода я отказался именно из 
этих соображений, потому 
что не уверен, что это произ-
водство не будет загрязнять 
экологию, и подобные пред-
приятия уже есть в сосед-
них республиках», - сказал  
Ю. Евкуров.

В завершение брифинга 
Ю. Евкуров отметил, что для 
реализации большей части 
проектов в Ингушетии, обу-
чения персонала, получения 
ощутимой прибыли может 
понадобиться до нескольких 
лет. За это время, считает 
Глава, люди научатся рабо-
тать и зарабатывать. 

М.БАРАХОЕВ

Почему рождаются боль-
ные дети? Или умирают 
едва родившись? Или не 
хотят рождаться вообще? Я 
задавала эти вопросы боль-
шому количеству людей 
– врачам, родителям, чи-
новникам, духовным лицам. 
Но так и не получила одно-
значного ответа. Как говорят 
врачи, есть много факторов 
предшествующих сбою в за-
кладке новой жизни. Есть и 
независящие от нас обстоя-
тельства. Это то, что дается 
свыше. Но Всевышний ни-
когда не оставляет нас без 
возможности выбора, надо 
только искать и находить 
причину. 

Можно ссылаться на 
врачебную ошибку, на несо-
стоятельность медицинско-
го обслуживания. Весь мир 
можно обвинить в том, что в 
твоей семье родился боль-
ной ребенок, умер или не ро-
дился вообще. Но почему-то 
никто не задает себе вопрос, 
а что я сделал, для того что-
бы не допустить этого? 

Так вот, помимо пресло-
вутых - здорового образа 
жизни, правильного пита-
ния, щадящих условий труда 
есть еще несколько причин 
напрямую влияющих на по-
явление здорового или, на-
оборот, больного потомства. 
Это, например, беспорядоч-
ные половые связи и, как 
следствие, всевозможные 
инфекции, передающиеся 
половым путем, нежелание 
обследоваться на наличие 
инфекций родителями. Осо-
бенно этим грешат молодые 
папаши. 

Дорогие родители, при-
шло время понять и осоз-
нать, что ваши сегодняшние 
дети-подростки завтра – бу-
дущие родители. Начните 
осваивать культуру здоровья 
сейчас, и вам не придется 
потом делить с ними горечь 
возможных последствий. 
Следите за их здоровьем 
внимательно. Реагируйте на 
их жалобы. Особенно в пе-
риод полового созревания. 
Посещение детского гине-
колога должно стать нормой 
в каждой семье, где есть 
подросток. Важна каждая 
деталь, каждая мелочь. С 
самого начала. Помните, от 
состояния их здоровья се-
годня зависит их семейное 

счастье завтра. 
Если с девочками все 

более или менее понятно, 
то с мальчиками сложнее. 
Вряд ли ингушский отец бу-
дет сидеть и объяснять сы-
ну-подростку как вести себя 
вступая во взрослую жизнь. 
Правильную раскладку 
мальчику дадут в мечети во 
время проповедей после 
пятничной молитвы. А если 
он не ходит в мечеть? Тогда 
остаются Интернет и друзья-
товарищи. Но нельзя забы-
вать, если не направить его 
по правильному пути с само-
го начала, то уже завтра мо-
жет быть поздно. 

Имам одной сельской 
мечети рассказал мне та-
кую историю. Совсем не-
давно он с коллегой оказал-
ся в Центре по борьбе со  
СПИДом. Разбиралась 
очень неприятная история. 
Молодой человек женился. 
Готовился стать отцом. И тут 
как гром средь ясного дня. 
У жены обнаружили ВИЧ. 
Предложили ему сдать ана-
лизы. Реакция положитель-
ная.Стали выяснять дальше. 
Всплыла недавняя добрач-
ная связь молодого чело-
века. Женщина оказалась 
давней пациенткой Центра 
АнтиСпид, прекрасно осве-
домленная о своем статусе, 
с положительной реакцией. 
И вот эта мадам, лет пяти-
десяти, ничего не боясь и не 
стесняясь сидит в Центре и 
рассказывает о своих клиен-
тах. Насчитали 25 человек. 
На просьбу врачей и имамов 
попытаться вспомнить всех, 
ведь люди будут находиться 
в неведении и неосознанно 
заражать других, она со сме-
хом ответила: «Ой, да мало 
ли их было!» Мне почему-то 
вспомнилась фраза из ки-
нофильма «Здравствуйте, я 
ваша тетя!» Помните, вос-
клицание героини Каляги-
на: «Да мало ли в Бразилии 
Педров?! И не сосчитаешь!» 
Так вот, дорогие родители, 
особенно папы, необходи-
мо уже сегодня продумать 
вариант того, как отгоро-
дить взрослеющего сына 
от возможных контактов с 
подобными дамами. Рано 
или поздно природа возьмет 
свое и он все равно захо-
чет стать мужчиной. Важно, 
чтобы не с такими. Учтите, 

закон пока несовершенен и 
по большей части на сторо-
не больных СПИДом и ВИЧ-
инфицированных. Потом ни-
чего не поправишь.

Кстати, исправное посе-
щение мечети по пятницам, 
прослушанные проповеди 
имамов и даже наличие ста-
туса духовного лица тоже не 
всегда является признаком 
воздержания и полового здо-

ровья. Оказывается, не все 
могут противостоять мир-
ским соблазнам. На учете 
в Центре АнтиСпид немало 
тех, кто рьяно придержива-
ется религиозных канонов, 
особенно внешне. Но это не 
мешает им заводить семьи и 
заражать молодых жен ВИЧ-
инфекцией.

Как защитить себя от 
возможного заражения? 
Для этого есть простое и до-
ступное средство, известное 
даже школьнику. Только го-
ворить об этом вслух у нас 
не принято. Ведь сказать об 
этом означало бы признать, 
что в нашем обществе есть 
добрачные связи.Что парни 
так или иначе где-то приоб-
ретают свой «первый опыт» 
в этом деле. Куда как проще 
делать вид, что подобного 
порока мы лишены. В эти 
рамки нас загоняет глубо-
кое ханжеское восприятие 
действительности – о чём 
молчим, того и нет.  Во мно-
гих странах частью борьбы 
со СПИДом была широко-
масштабная наглядная аги-
тационная работа. А что 
можно будет нарисовать на 
плакате у нас, чтобы доступ-
но объяснить населению, в 
частности молодежи, какими 
путями передается эта за-
раза? Как известно, путей 
передачи три – переливание 
непроверенной донорской 
крови, через иглу наркомана 
и третий путь – половой кон-
такт. С первыми двумя мож-

но как-то разобраться, а вот 
что делать с последним? Как 
изобразить это специаль-
но для нашей республики, 
в привязке к особенностям 
традиций. Чтобы вроде как 
бы и говорили  о борьбе с 
инфекциями, передающими-
ся половым путем, но очень 
корректно так, без подроб-
ностей. Кому надо – тот до-
думает, домыслит… Как ни 

крути, увы, у нас шершавым 
языком плаката не скажешь 
о том, что и СПИД, и множе-
ство других инфекций рас-
пространяются не только на 
кончике иглы наркомана.

Врачи, занимающиеся 
этой проблемой в нашей 
республике уже более полу-
тора десятка лет, давно меч-
тают о том, чтобы хоть как-
то расшевелить ситуацию. 
Стучатся во все инстанции, 
пытаясь объяснить, что про-
должение молчания - смер-
ти подобно. Они уже знают 
о практике других регионов, 
о ее положительных ре-
зультатах, но связанные по 
рукам отсутствием законо-
дательной базы хотя бы на 
местном уровне, вынуждены 
ждать. 

Действительно, интере-
сы ВИЧ-инфицированных и 
больных СПИДом в нашей 
стране строго защищены за-
коном. Это своего рода каста 
неприкосновенных, которых 
нельзя притеснять и обде-
лять ни в какой области. Ни 
в сфере оказания медицин-
ских услуг, ни в трудоустрой-
стве, ни где-либо еще. Ко-
нечно, чисто по-человечески 
жаль тех, кто стал жертвой 
этой страшной болезни. 
Судьбы их разные, часто 
трагические. И последствия 
довольно безрадостные. И 
то, что они на всю оставшу-
юся жизнь привязаны к ле-
карствам и медучреждениям 
– ничто, по сравнению с той 

колоссальной психологиче-
ской травмой, которую они 
получают, узнав, что зараз-
ились ВИЧ.

Но есть и другая катего-
рия. Они давно состоят на 
учете в Центре АнтиСпид, 
прекрасно знают о своем 
заболевании, о путях ее 
передачи, осведомлены об 
ответственности в случае 
умолчания или  преднаме-

ренного распространения 
заболевания. Здесь же в 
Центре АнтиСпид нам, не 
называя имен, естественно, 
(врачи ведь тоже несут уго-
ловную ответственность за 
разглашение информации) 
рассказали множество стра-
шилок, связанных с этими 
типами.  Есть среди заре-
гистрированных носителей 
вируса иммуннодефицита 
некоторые субъекты, наглым 
образом пользующиеся и за-
коном защищающим их пра-
ва, и ментальностью нашего 
общества, которое скорее 
промолчит, нежели согласит-
ся предать огласке некото-
рые щепетильные моменты. 
Один из таких типов, напри-
мер, в скором времени уже в 
третий раз женится. Частые 
разводы это - настоящий 
бич нашего времени. Так вот, 
больные СПИДом тоже не 
исключение. Не понравилась 
первая жена – развелся. Не 
понравилась вторая – раз-
велся. Теперь вот собирает-
ся  «осчастливить» третью. 
Как вы понимаете, две пер-
вые жены нашего «героя» ав-
томатически стали пациент-
ками Центра АнтиСпид, со 
всеми вытекающими отсюда 
последствиями. Сотрудники 
Центра не скрывают, что бук-
вально уговаривали несчаст-
ных женщин подать в суд на 
экс-мужа. Кто-то же должен 
остановить этот конвейер 
вирусов иммунодефицита! И 
что бы вы думали? Ни одна 

из них не согласилась на это. 
Аргументы: дома сестра еще 
не замужем, брат должен 
жениться, родители не вы-
несут позора, я пострадала, 
мне и страдать одной до кон-
ца жизни. Их можно понять, 
ведь судебные процессы од-
ним днем не заканчиваются, 
при этом присутствует мно-
жество людей, приглашают-
ся свидетели. Мало кто до-

бровольно отважится на эту 
процедуру самоистязания. 
Это у нас. А в соседних реги-
онах невинные жертвы дав-
но перестали замалчивать 
проблему. Подают в суд на 
виновных, с них взимают не-
малые суммы за моральный 
ущерб. Есть те, кто отбывает 
срок за намеренное зараже-
ние партнера. 

Все, наверное, помнят 
недавние разговоры о том, 
что, перед тем как отправить 
людей свататься, жениху не-
обходимо будет представить 
справку о своем здоровье. 
Якобы лишь тогда сватовство 
будет признано действитель-
ным. О нововведении пого-
ворили, пошутили и, как ча-
сто у нас бывает, спустили на 
тормозах. А между тем, идея 
была неплохая.

По мнению министра 
здравоохранения, из-за 
справок о состоянии брачу-
ющихся, как с одной, так и с 
другой стороны, не надо де-
лать шума. Это та самая про-
цедура, которую можно ини-
циировать снизу, а не ждать 
каких-то указок сверху. Тем 
более, что механизмы этого 
процесса еще не отработаны 
и неизвестно сколько придет-
ся ждать. А замуж-жениться 
уж невтерпёж.

Когда впервые зашла 
речь о необходимости пред-
ставления подобной справки 
от жениха, нашлись умни-
ки распускавшие разговоры 
о том, что, наверняка уже 

предусмотрены коррупцион-
ные схемы купли-продажи 
этих самых справок, гадали о 
будущей таксе сего докумен-
та, подсчитывали степени 
обогащения всех задейство-
ванных сторон. У нас такое 
часто бывает, если вы за-
метили. При этом мало кто 
задумывался, наверное, что 
беда может постучаться в 
любые двери.

Необходимость внедре-
ния данной практики в жизнь 
назрела, это понимают все, 
но вот как это сделать, с 
какого боку подступиться к 
делу окончательного реше-
ния нет. Поэтому, как уже 
было сказано выше, оза-
боченным счастьем своих 
детей и здоровьем будущих 
внуков родителям остается  
разруливать ситуацию на 
месте. 

Количество зараженных 
ВИЧ и больных СПИДом в 
нашей республике растет с 
каждым годом. На момент 
моей встречи с руководи-
телем Центра АнтиСпид, а 
это была середина октября, 
заболевших с начала этого 
года было 55 человек. А уже 
на конец ноября их стало 
63. Обратите внимание, год 
еще не закончился. За весь 
прошедший 2013 год было 
зарегистрировано 58 случа-
ев. На сегодняшний день их 
насчитывается 1055 чело-
век. По данным ВОЗ подоб-
ные цифры автоматически 
умножаются на три. Но зная 
наше умение "шифровать-
ся", подозреваю, что у нас 
эту цифру можно не только 
утроить, но и учетверить, а 
то и упятерить… 

Кстати, информация для 
тех, кто хочет быть уверен-
ным в своем здоровье. В сте-
нах Центра АнтиСпид можно 
обследоваться анонимно. И 
здесь ваши права будут со-
блюдены. Не хотите огла-
ски? Можете сдать кровь не 
называя имени, под опреде-
ленным номером. И так же 
анонимно забрать результат. 
А как вы в дальнейшем ис-
пользуете эту информацию 
пока зависит только от вас.

Но если с ВИЧ-
инфицированными ситуация 
более или менее ясна, то с 
не менее опасными заболе-
ваниями, такими, как гепатит 
В и С, все гораздо сложнее. 

Оказывается, в республике 
даже нет учета количества 
таких больных. А ведь это 
тоже неизлечимое заболе-
вание, и тоже из серии пере-
дающихся теми же путями, 
что и СПИД. С недавних пор, 
по указанию министра здра-
воохранения, этот разряд 
инфекций попал под кон-
троль АнтиСпида и ведется 
активная работа по их вы-
явлению и регистрации. Так 
что, сдавая кровь на про-
верку наличия вирусов им-
мунодефицита, проверьтесь 
и на присутствие в вашем 
организме вирусов гепатита 
В и С. И спросите у врачей 
чем и как обезопасить себя 
от этих страшных болезней, 
пока наше общество зреет 
для того, чтобы вслух или с 
помощью наглядной агита-
ции сказать об этом. Бере-
женого, как говорится, бог 
бережет…

Работая над материа-
лом я обратила внимание 
на тот факт, что практиче-
ски все, кто заинтересован 
в решении обозначенной 
проблемы, это и молодежь, 
и чиновники, и врачи – все 
они с надеждой смотрят в 
сторону муфтията. Сегодня 
в инициативы этого духовно-
го института, похоже, верят 
все стороны, призванные и 
морально, и физически оз-
доровить наше общество. 
В муфтияте тоже знают, что 
проблема достигла своей 
точки кипения и настало 
время всем собраться и при-
нять твердое решение. И не 
последнюю роль здесь, по 
мнению духовенства, дол-
жен сыграть наш Парламент. 

Надеюсь, еще немного, и 
мы всем миром начнем ис-
кать решение проблемы. А 
молодым уже сейчас самое 
время взяться за ум (если 
есть за что браться). А нет, 
так папы и мамы должны 
будут думать за вас. В пред-
свадебной суете, в лихора-
дочных поездках в Хасавюрт 
за мебелью для новобрач-
ных и подарками для новых 
родственников, помните, всё 
это может быть напрасным и 
рухнуть в один момент. Но у 
вас еще есть время, исполь-
зуйте его правильно.

Ната УжАХОВА

Правительство РИ в 
последние годы принима-
ет активное участие в 
различных российских и 
международных экономи-
ческих и иных форумах с 
целью привлечения инве-
стиций в экономику ре-
спублики. Участие ингуш-
ской делегации во главе 
с руководителем респу-
блики на международном 
форуме «Карат-Глобал» 
в Пекине свидетельству-
ет о намерении и дальше 
идти по этому пути, то 
есть искать средства и 
вкладывать их в  эконо-
мику республики.

Современные экономи-
ческие вызовы ставят перед 
нашей страной и ее региона-
ми задачу держать экономи-
ческую и социальную базу 
на высоком уровне. Иначе 
будут революционные и 
иные потрясения. Кстати, на 
это и рассчитывают органи-

заторы экономических санк-
ций против России. В этой 
связи надо обратить внима-
ние на ингушскую диаспору 
в других регионах России, 
ближнего и дальнего зарубе-
жья. Среди этой диаспоры 
есть бизнесмены, опытные 
управленцы, врачи, учите-
ля и другие специалисты по 
экономике, культуре и науке.

Особенно многочислен-
ная ингушская диаспора на-
ходится в Казахстане.  Мно-
гие из них хотят вкладывать 
свои капиталы в экономику 
Ингушетии. Есть, к счастью, 
и опытные, солидные  биз-
несмены, уже реализующие 

масштабные проекты в ре-
спублике. Между тем, их 
круг может быть расширен.

 Я ежегодно бываю в 
г.Щучинске (Северный Ка-
захстан), где родился и вы-
рос. Там слышал от некото-
рых  лиц, которые  желают 
участвовать в экономиче-
ской жизни Ингушетии, но 
из-за бюрократических пре-
град часто встречают за-
труднение на местах, что не 
все наши чиновники умеют с 
пользой для дела, без про-
волочек, решать такие за-
дачи.

В былые годы, к примеру, 
житель Щучинска Б. Саути-

ев (еще в конце 90-х годов 
прошлого века) приезжал в 
Ингушетию, чтобы вложить 
свои деньги в экономику ре-
спублики, причем он был 
готов вложить их в любую 
отрасль. Он встречался с 
первым Президентом Ингу-
шетии, ходил по кабинетам  
чиновников, но не нашел 
поддержки и понимания у по-
следних. Просил земельный 
участок или производствен-
ное помещение для органи-
зации предприятия по вы-
пуску нужной продукции. До 
сих пор непонятно, почему 
не получилось осуществить 
хорошее и полезное дело.

Б. Саутиев после без-
успешной попытки сделать 
полезное для исторической 
Родины вернулся в Щучинск 
и занялся спортивным де-
лом. Открыл физкультур-
ный объект, нанял опытного 
тренера, вместе с ним учит 
молодежь спортивному ис-
кусству. Он и сейчас готов 
вложить свои деньги в эко-
номику или спорт в Ингуше-
тии.

Подобные примеры, увы, 
случаются. А жизнь не стоит 
на месте, она требует ис-
пользовать  таланты, силы, 
средства и желания всех 
наших земляков, которые 
желают участвовать в раз-
витии и процветании Ингу-
шетии. Одно несомненно 
–  ингушская диаспора в ре-
гионах России и других стра-
нах может быть  источником 
пополнения бюджета респу-
блики за счет привлечения 
инвестиций.

Я. ХАДЗИЕВ

Много эмоций и шума вызвало недав-
нее сообщение  о курьезном случае с неза-
дачливым «плантатором» из Архангель-
ской области. Как информируют  наши 
коллеги, еще летом т.г. 30-летний житель 
Халмогорского района заявил в полицию, 
что у него украли… коноплю(!) Мужчина 
поведал, что посадил семена конопли на 
лесном участке. В очередной раз посетив 
это место, чтобы прополоть и полить рас-
тения, он обнаружил, что 24 выращенных 
им куста конопли срезаны.

«Посчитав, что его растения похищены, 
гражданин Коротков обратился в органы по-

лиции с заявлением» - сообщают СМИ. Соот-
ветственно, сам заявитель стал фигурантом 
уголовного дела за незаконное культивирова-
ние указанных растений. Суд приговорил его 
к обязательным работам.

 Кто бы мог подумать в былые времена, 
что зараза наркомании, всего этого дурмана 
доберется и до Севера страны, пустит  здесь 
корни… Да вот и здесь «культивируют» те-
перь. В 1748 году Михаил Васильевич Ломо-
носов, в данном случае невольный земляк 
прямолинейного любителя конопли, сфор-
мулировал закон сохранения энергии. Корот-
ко говоря, если где-то убудет, значит где-то 
прибудет. Этот закон природы, как отмечают 
ученые, всеобщ, и касается всех сфер чело-
веческого бытия.  Ирония судьбы в том, что 
«убывшие» у гражданина Короткова кусты, 
«прибудут» к другому  потребителю дурмана. 
Так они и живут, за счет  самой плохой энер-
гии и пагубного пристрастия. И они, увы, не 
одиноки на планете Земля. 

Недавнее сообщение МВД РИ гласит:
«При  проведении оперативно-профи-

лактических мероприятий  сотрудниками 
полиции  ОМВД  России по Назрановско-

му району  в с.п. Кантышево,   в районе 
очистных сооружений обнаружено поле ди-
корастущей конопли, общей площадью 100 
квадратных метров, которое уничтожено 
путем сожжения. Проводится проверка».

 
К счастью, никто не стал повторять шаги 

Короткова – никто в наше МВД заявления с 
претензиями на этот участок и просьбой воз-
местить моральный  ущерб за сожженный 
дурман не предъявил. По-видимому, скром-
ничают местные «агрономы» диких посадок.

А вот и второе сообщение:

«18 ноября 2014 в 23.10 в ходе патру-
лирования улиц в г. Назрани,  на ул. Желез-
нодорожная сотрудниками  отдела МВД 
России по г. Назрани задержан 35-летний 
местный житель, у которого при личном 
досмотре обнаружено и изъято наркотиче-
ское средство «марихуана» весом 20,34 гр. 
По данному факту проводится проверка».

И  из таких несмешных по сути казусов 
и серьезных правонарушений, из-за сла-
бости человеческой натуры, стремящейся 
к саморазрушению или наживе любым пу-

тем, проблема наркомании сегодня приоб-
рела глобальные масштабы. И если раньше 
наркодельцы как-то старались оставаться в 
тени, то теперь во многих странах, обладая 
помимо всего еще и политическим влиянием, 
производители наркотиков  засевают площа-
ди сравнимые по размерам с полями самых 
больших производителей сельской продук-
ции. Бороться с этой бедой эффективно мож-
но только объединив ресурсы и  возможности 
стран.

На днях Российская наркополиция пред-
ложила коллегам из США создать цифровую 
карту наркотических посевов для iPhone. Как 
заявил глава Федеральной службы по кон-
тролю за оборотом наркотиков Виктор Ива-
нов, в приложении можно было бы давать 
информацию о местонахождении наркола-
бораторий с  указанием  GPS-координат  и 
адресов. Наркополицейские собираются об-
мениваться данными для борьбы с произ-
водителями наркотиков. Речь идет, прежде 
всего, об Афганистане. В 2014 году здесь, 
говорят, большой урожай мака…

Сама идея сделать информацию о 
наркотических 
посевах доступ-
ной для обще-
с т в е н н о с т и 
з а с л у ж и в а е т 
большого вни-
мания. Таким 
образом, мож-
но, в первую 
очередь, под-
ключить к борь-
бе с наркомани-
ей молодежь, 
предупредить 
людей об опас-
ности, которая 
порою букваль-
но произрас-
тает под боком. 
Подобно тому, 
как акция «Со-
общи, где тор-
гуют смертью» 
принесла хоро-

шие результаты, помогая ликвидировать 
наркопритоны в населенных пунктах, так 
подобные карты посевов государствен-
ного, областного или районного масштаба 
могли бы показать, где, кто и как реально 
борется за благополучие своей страны, 
родных мест. На земле надо растить хлеб, 
фрукты и овощи, и не давать малейшего 
шанса тем, кто культивирует на ней потен-
циальное зло.  

У.УЛЕМОВ

Вот уже много лет 1-е декабря отмечается во всем мире как День борьбы со СПИДом. Очень жаль, что бо-
лезнь, напугавшая человечество четверть века назад, против которой так и не нашли лекарства, осталась в 
нашей жизни лишь датой в календаре. А между тем, ВИЧ-инфицированные живут рядом с нами, как в параллель-
ном мире, выхватывая из нашего мира по 150-200 человек в год.  Прикрываясь защитой закона, болезнь тихо по-
жирает общество. 

Беда может постучаться в любые двери...

Первый заместитель 
Председателя Правитель-
ства РИ С. Цечоев провел 
совещание с участием 
министра строительства, 
архитектуры и жилищно-
коммунального хозяйства 
РИ Б. Оздоева, генераль-
ного директора Фонда ка-
питального ремонта мно-
гоквартирных домов РИ 
И. Аушева и глав админи-
страций муниципальных 
районов и городских окру-
гов РИ, сообщает пресс-
служба Правительства РИ.

В рамках повестки дня 
руководитель Минстроя Ин-
гушетии представил доклад 
о создании и функциониро-
вании системы внутреннего 
контроля по фонду капи-
тального ремонта общего 
имущества многоквартир-
ных домов Республики Ингу-
шетия.

В настоящее время в 
России практически во всех 
субъектах завершено фор-
мирование региональных 
систем капитального ремон-
та многоквартирных домов 
и в 82 субъектах региональ-

ные операторы капиталь-
ного ремонта приступили к 
осуществлению своей дея-
тельности.

Так, в Республике Ингу-
шетия функции региональ-
ного оператора возложены 
на Фонд капитального ре-
монта многоквартирных до-
мов. В целях обеспечения 
эффективного внутреннего 
контроля в системе спе-
циализированных неком-
мерческих организаций, 
которые осуществляют дея-
тельность, направленную на 
обеспечение проведения ка-

питального ремонта общего 
имущества в многоквартир-
ных домах, Фонд содействия 
реформированию ЖКХ в 
сентябре этого года разра-
ботал модельную систему 
внутреннего контроля специ-
ализированных некоммер-
ческих организаций. Данная 
система включает органи-
зационную модель системы 
внутреннего контроля реги-
онального оператора с опи-
санием его участников и ме-
ханизма взаимодействия его 
структурных подразделений, 
схемы бизнес-процессов по 

обеспечению обязательств 
проведения капитального 
ремонта общего имущества 
в многоквартирном доме и 
презентацию модельной си-
стемы внутреннего контро-
ля.

Б. Оздоев сообщил, что 
для создания указанной си-
стемы региональным опе-
ратором приняты необходи-
мые локальные правовые 
акты и в ближайшее время 
после решения организа-
ционных вопросов данная 
система начнет функциони-
ровать.

ЭКОНОМИКА

Источник пополнения 
республиканской казны

Перспективы взаимовыгодного сотрудничества

В Правительстве Ингушетии обсудили вопросы создания 
системы, обеспечивающей надлежащее техническое 

состояние многоквартирных домов

Мир против наркотиков!

Одурманенные 
«культиваторы»
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Из почты "Сердало"

Мой собеседник уехал 
из нашей страны 15 лет на-
зад и с тех пор живет в од-
ной из самых благополуч-
ных западноевропейских 

стран. Получил граждан-
ство, жилищных и матери-
альных проблем не имеет. 
Сам он получает пенсию, 
жена и дети работают, в 
семье, где два сына, име-
ются два автомобиля…

– Именно этого я и хотел, 
– говорит он, – когда принял 
решение покинуть Родину. 
Я по горло был сыт жизнью 
беженца, отсутствием закон-
ности и правопорядка, про-
чими прелестями тогдашней 
здешней действительности. 
Мне казалось, этому не бу-
дет конца, а хотелось нор-
мальной человеческой жиз-
ни.

Теперь, как мне кажется, 
у меня именно такая жизнь:  
нормальная, размеренная, 
спокойная, с уверенностью 
в завтрашнем дне. Но не 
надо думать, что это пришло 
само собой, что там государ-
ство осыпает тебя благами, 
когда ты сидишь на печи и 
бездельничаешь. Именно 
так думал я, когда туда стре-
мился. Мне представлялось, 
что жилье  нам предоставят 
бесплатное, а тех 1200 тог-
дашних долларов, которые 
ежемесячно полагались им-
мигрантам, хватит и на пи-
тание, и на  откладывание 
на запас. Но не тут-то было! 
Во-первых, никакого бес-
платного жилья там, конеч-
но, нет, как и ничего  другого 
бесплатного. 1200 долларов 
там действительно давали, 
но все они, вплоть до цен-
та, уходили на оплату того 
же жилья, других услуг и на 
питание. На Западе умеют 
считать деньги!

Зато труд там оплачи-
вается по справедливости. 
Любой работающий, даже 
не имеющий квалификации, 
обеспечивает себе и своей 
семье приличный уровень 
жизни. Тем, кто   не может 
трудиться по возрасту или 
по здоровью, это обеспечи-
вает государство.

Еще одна замечатель-
ная особенность тамошней 
жизни – это укорот чиновни-
чьего  всевластия: ты не бе-

гаешь, собирая справки, не 
томишься в очереди в ожи-
дании, когда его величество 
чиновник (ница) наговорит-
ся по телефону или выпьет 

кофе, тебя не мурыжат обе-
щаниями, чтобы вынудить 
дать взятку… Чиновник там 
поставлен в строгие рамки и 
шаг влево, шаг вправо гро-
зит неминуемым увольнени-
ем. И здесь  ему не помогут 
ни сват, ни брат, ни блат! От-

кровенно говоря, я за все эти 
годы не встречал в своем 
общении с чиновничьей бра-
тией ничего подобного. Сле-
дование закону у тамошних 
людей в крови, да и терять 
хорошо оплачиваемую рабо-
ту и будущую высокую пен-
сию с «волчьим билетом» на 
руках никому не хочется.

– У нас, в России, обще-
государственной пробле-
мой стали неплатежи за 
потребленные газ, свет и 
воду. Как с этим обстоят 
дела там?

– Там, конечно, ничего 
подобного нет и быть не мо-
жет. Как я уже говорил, люди 
там очень законопослушные 
и исполнительные. Тем не 
менее, до недавнего вре-
мени редкие случаи непла-
тежей случались и там – в 
стране много иммигрантов и 
не все они сразу же усваива-
ют местные порядки. С не-
плательщиками  поступали 
так же, как и здесь – «отре-
зали» от газо-,  электроснаб-
жения, а задолженность 
взыскивали через суд.

Почему я говорю об этом 
в прошедшем времени? По-
тому что год-полтора назад у 
нас установили за счет ком-
паний-поставщиков прин-
ципиально новые приборы 
учета потребляемых газа и 
света. Если раньше мы там, 
как и здесь, платили по фак-
ту потребления, то теперь 
платим предварительно. И 
только после этого нам по-
ступают газ и электроэнер-
гия. Эти «умные» счетчики 
сами все регулируют: есть 
на твоем лицевом счете 
деньги – получаешь газ и 
свет, кончились деньги – ав-
томатически отключают их 
подачу. При этом, ты  сам 
следишь по счетчику за со-
стоянием своего баланса и в 
случае необходимости вно-

сишь деньги с помощью спе-
циальных пластиковых карт, 
вставив их в тот же счетчик.

Но такие приборы учета 
появились не только и не 

столько из-за неплатежей, 
сколько из-за недобросо-
вестности компаний-постав-
щиков этих ресурсов. Как и 
здесь, они  нередко предъ-
являли потребителям не-
обоснованно высокие счета. 
Так что теперь никаких про-
блем с платежами нет.

– Ты говоришь о зако-
нопослушности тамошних 
людей. Неужели там нет 
преступности, админи-
стративных правонаруше-
ний?

– Говоря так, я имел в 
виду подавляющее боль-
шинство граждан этой стра-
ны. Все, о чем ты говоришь, 
там, конечно, есть. Необхо-
димо иметь в виду, что за по-
следние 20-30 лет в Запад-
ную Европу приехало очень 
много людей из стран Азии, 
Африки, бывшего Советско-
го Союза. И это, конечно, 
сказывается.

Я не готов говорить о 
делах криминальных, но 
что касается администра-
тивных правонарушений, 
то они жестко пресекают-
ся полицией, и не дай бог 
тебе оказать ей малейшее 
противодействие. Послед-
ствия будут такие, что мало 
не покажется! Парень из се-
мьи моих родственников при 
парковке автомашины не-
много нарушил правила. На 
его беду, все это  видели на-
ходившиеся неподалеку по-
лицейские. Они сделали ему  
замечание. Он же, считая 
нарушение мелочным, в от-
вет начал дерзить, за что тут 
же был извлечен из салона и 
уложен на асфальт. Все это 
закончилось тем, что ему 
выписали штраф в  шесть 
тысяч евро. Парень заявил 
полицейским, что будет жа-
ловаться, на что услышал в 
ответ: «Попробуй». Попро-
бовал и был не рад. Оппо-
ненты предъявили в прове-
рявшую жалобу инстанцию 
медицинское заключение о 
том, что, оказывая сопро-
тивление, нарушитель сло-
мал ему ребро. На этом все 
и закончилось.

– Шесть тысяч евро –
не маленькая сумма. Что 
делать, если таких денег у 
«приговоренного» нет?

– На этот случай предус-
мотрена рассрочка в выпла-
те штрафа. Вообще, надо 
сказать, что в странах За-
падной Европы существует 
жесточайшая система штра-
фов. Нередки случаи, когда 
человек не успел выплатить 
один штраф, а ему выписы-
вают второй, третий… Ду-
маю, это гораздо более дей-
ственная мера, чем, скажем, 
арест на 15 суток, практику-
емый здесь, у нас. Должен, 
однако, заметить, что у за-
конопослушных граждан с 
полицией нет никаких про-
блем.

(Продолжение 
на 4 стр.)

Ученица пятого класса 
Хяди Оздоева второй год 
регулярно приезжает в На-
зрань на занятия музыкой 
и танцами. У себя в Кара-
булаке она еще дополни-
тельно изучает английский 
язык. Мы познакомились 
с Хяди в кабинете музы-
кальной школы Назрани, 
когда она отрабатывала на 
пианино экзаменационную 
программу. А экзамен уже  
скоро, в двадцатых числах 
декабря.

– Если учесть, что она 
посещает школу второй год, 
девочка показывает хороший 
результат, – заметила препо-
даватель.

Сама Хяди, отвечая на 
вопрос, какое из трех на-
правлений дополнительного 
образования, которые она 
осваивает, ей наиболее бли-
же, ответила, что музыка.

– Намерена в дальней-
шем посвятить себя музы-
ке?

– Да.
Ежегодно детская школа 

искусств, так официально 
называется музыкальное 
казенное учреждение до-
полнительного образования 
детей, а для населения по-
прежнему остается музы-

кальной школой, набирает  
около 300 учеников. Но до 
выпуска доходит не более 
десяти. Цифры эти остаются 
в принципе неизмененными 
на протяжении всего време-
ни функционирования школы 
– с декабря 1959 года.

– Школа с самого нача-
ла размещалась в столь 
крохотном помещении, – 
поинтересовалась я у ныне 
действующего директора 
ДШИ Марины Медаровой.

– Поначалу оно было еще 
меньше. Вот решение назра-
новского райисполкома об 
отводе земельного участка 
площадью в 320 квадратных 
метров.

– Сомневаюсь, что 
здесь будет такая пло-
щадь.

– Казначейство, что по 
соседству, поставило забор 
таким образом, что наша 
площадь была урезана. А 
вначале здесь стоял фин-
ский домик из четырех ком-
нат. Сейчас у нас девять 
комнат.

В школе до сих пор хра-
нится документация первой 
поры. Например, книга при-
казов.

– Вот первый приказ, под-
писанный первым директо-
ром Газгиреевым, – открыва-
ет книгу нынешний директор.

– И о чем первые при-

казы?
– О назначениях.
Фамилии членов кол-

лектива нового учреждения 
свидетельствуют о том, что 
составляли его люди разных 
национальностей. Обращает 
внимание, что первым учите-
лем игры на баяне был ин-
гуш – Точиев.

– Почему вас это удив-
ляет, – говорит Марина Али-
евна. – Баян в ту пору был 
популярен среди нашего 
населения. Первый набор, 
в основном, был по классу 
баяна. И где-то до середины 
80-х годов этот класс работал 
очень хорошо. А вот сейчас у 
нас вообще нет этого класса.

– Почему?
– Нет преподавателей 

по данному инструменту. 
Последним учителем у нас 
была Айна Евлоева. Она 
вела одновременно уроки 
игры на баяне и аккордеоне. 
После замужества она уеха-
ла из республики. На смену 
ей никто не пришел, да и 
востребованности со сторо-

ны учеников 
не было. Так 
этот класс и за-
крылся.

– В настоя-
щее время по 
каким направ-
лениям ведет-
ся обучение?

– Инстру-
м е н т а л ь н о е 
(фортепиано, 
аккордеон, на-
ц и о н а л ь н а я 
г а р м о н и к а , 
струнные на-
родные ин-
с т р у м е н т ы ) , 
хоровое пение, 
сольное пение, 
хореография.

– На ка-
кое отделение 

лучше всего идут дети?
– На фортепиано. Так 

было практически всегда. 
Так есть и сейчас.

– Чем это объясняется, 
на ваш взгляд?

– Эстетичностью. Издав-
на считается, что каждый 
воспитанный человек дол-
жен уметь играть на форте-
пиано, которое во многом 
способствует развитию лич-
ности. И еще. Фортепиано 
– это тот инструмент, кото-
рый вбирает в себя многое. 
Потому что есть партитуры 
оркестровые, вокальные, хо-
ровые, приложенные именно 
к фортепиано.

Естественно, и красота 
самого инструмента привле-
кательна и обладает притя-
гательной силой.

– Гармоника у детей 
пользуется успехом? На 
нее  активно идут?

– Когда в этой школе ра-
ботала Рая Евлоева, отбоя 
не было. Сейчас идут не-
охотно. Да и сама гармошка 
нынче стала дорогим удо-
вольствием.

– Приобрести наци-
ональный инструмент – 
проблема?

– С финансовой стороны 
– да. Мы можем за мебель 
заплатить 200 тысяч рублей, 
но не за хорошую гармошку. 
Тут играет роль менталитет.

– Школа в состоянии 
дать необходимое 300 уча-
щимся, если даже за семь 
лет эта цифра уменьшает-
ся до десяти, но ведь год, 

два, три посещаемость 
остается высокой? К тому 
же, как я поняла, здесь об-
учаются дети не только из 
Назрани.

– Да, хотя школа назра-
новская, у нас обучаются 
дети из разных мест: Ачалу-
ки, Карабулак, Нестеровское. 
Все они, где бы ни жили – 
наши дети. Поэтому  если им 
удобнее заниматься здесь, 
мы не делаем ограничений. 

А по поводу первой ча-
сти вопроса – трудновато 
приходится. Помещение ма-
ленькое. Например, класс 

хореографии у нас разбит на 
три общеобразовательные 
школы: два дня наши воспи-
танники занимаются в СОШ 
№4, два дня – в  СОШ №8, 
два дня – СОШ №11. Свод-
ные репетиции стараемся 
проводить в одной школе в 
выходные дни или на кани-
кулах. Хоровой класс наш 

занимается в СОШ №9. Вот 
так наши преподаватели  и 
воспитанники ходят по дру-
гим школьным учреждениям 
в поисках места для прове-

дения занятий.
– Несмотря на это та-

ланты здесь раскрывают-
ся?

– Думаю, да. Артур Ху-
лагов у нас начинал, Хава 
Яндиева и Ася Калоева, ко-
торые в настоящее время 
обучаются в Московской и 
Санкт-Петербургской кон-
серваториях соответственно, 
первоначальную базу полу-
чили здесь. Руслан Зангиев 
– наш ученик, школу, правда, 
не закончил, но был всеоб-
щим любимцем. Алихан Аба-
диев – наш выпускник, ныне 

актер Русского музыкально-
драматического театра, на-
родный артист РИ.

Наши выпускники рабо-
тают в ансамблях, театрах. 
Многие из них имеют зва-
ния. А наши ученики сегодня 
трудятся во всех сферах и 
проявляют себя лучшим об-
разом. А тот факт, что нас, 

своих преподавателей, они 
встречают всегда доброже-
лательно и почтительно, сви-
детельствует о том, что они 
по-доброму помнят школу 
искусств. Значит, школа им 
дала многое. Доброе зер-
но мы в них вложили. И они 
стали достойными людьми. 
И это – лучшее наше досто-
яние.

В детской школе искусств 

Назрани трудятся 23 педаго-
га, среди которых два члена 
Союза композиторов РФ, 12 
имеют звания: «Заслужен-
ный работник культуры РИ», 
«Заслуженный деятель ис-
кусств РИ», «Заслуженный 
учитель РФ». Директор шко-
лы является кавалером ор-
дена «За заслуги».

Следует отметить, что 
вся жизнь Марины Медаро-
вой связана с данной шко-
лой. Она прошла здесь весь 
курс обучения. А затем, полу-
чив сначала средне-профес-
сиональное, а потом высшее 
образование, вернулась в 
1982 году преподавателем. С 
1988 года является бессмен-
ным руководителем. В дан-
ной школе  проучились  две 
старшие дочери Марины, 
одна из них пошла по стопам 
матери и вернулась сюда 
преподавателем, будучи сту-
денткой заочной формы обу-
чения Краснодарского инсти-
тута культуры. А ученическая 
скамья перешла к младшей 
дочери, которая не подводит 
честь семьи и на различных 
конкурсах игрой на фортепи-
ано занимает призовые ме-
ста. Но о себе и своей семье 
Марина не любит говорить. 
Она охотнее говорит о воспи-
танниках и коллективе шко-
лы и гордится ими. И дату, 
которую 25 декабря будут 
отмечать, считает знамена-
тельной и доброй.

– Две «5» – это все-таки 
добрая цифра, – улыбается 
Марина Алиевна Медаро-
ва, долгожитель школы ис-
кусств, как она себя в шутку 
называет.

Мадина КОДЗОЕВА

80 лет назад – 1 дека-
бря 1934 года – в Ленин-
граде был убит один из 
выдающихся партийных и 
государственных деятелей 
Советского государства 
Сергей Миронович Киров. 

Партийных лидеров 
убивали и до этого, когда 
по решению суда, продик-
тованному из Кремля, когда 
без такового. Это убийство 
было организовано без ре-
шения суда, но по заданию 
Кремля. 

Убийство С. М. Кирова 
«отцом всех народов» было 
использовано для начала 
очередной кампании массо-
вых репрессий против наро-
да. Многие историки убеж-
дены, что убийство и было 
организовано, чтобы исполь-
зовать его для раскрутки но-
вой сильной волны массовых 
репрессий. 

 Прошедший с 26 января 
по 10 февраля 1934 г. ХVII 
съезд большевиков и полу-
чивший название «Съезд по-
бедителей» показал низкий 
авторитет «гениального во-
ждя», который потом и ре-
прессировал более половины 
его делегатов, с чего и нача-
лась эпоха Большого терро-
ра. 

 С.М. Киров имел непре-
рекаемый авторитет в партии 
и народе. И по свидетельству 
многих участников съезда, 
делегаты съезда большин-
ство голосов на выборах ру-
ководителя партии отдали 
С.М. Кирову, предпочтя его  
И. В. Сталину.

Сергея Кирова хорошо 
знали на всем Северном 
Кавказе и в Ингушетии. И его 
гибель с болью отозвалась в 
сердцах тысяч ингушей. 

 Во Владикавказе, центре 
Терской области, он впервые 
появился в 1909 году, после 
выхода из тюрьмы и спасаясь 
от царских полицейских. 

Здесь он активно зани-
мался революционной де-
ятельностью и готовился к 

свержению царизма, работал 
в редакции владикавказской 
газеты «Терек». В своих ста-
тьях он показывал положение 
горцев, защищал их интере-
сы. 

После февральской рево-
люции 1917 года избирается 
членом Владикавказского 
Совета, делегатом II Всерос-
сийского съезда Советов, 
участвует в Октябрьском во-
оруженном восстании 1917 
года в Петрограде, в установ-
лении Советской власти на 
Северном Кавказе. 

Вместе с другим неисто-
вым революционером Серго 
Орджоникидзе, тоже погиб-
шим по вине Сталина через 
два года с небольшим, он 
в самое тяжелое для наро-
дов Северного Кавказа вре-
мя установления Советской 
власти и гражданской войны 
был в гуще событий, во главе 
местных партийных органов. 

Сергей Киров дружил со 
своими ингушскими сорат-
никами по революционной 
борьбе - первым ингушским 
большевиком Юсупом Албо-
гачиевым, революционером 
Гапуром Ахриевым. С.М. Ки-
ров часто бывал в ингушском 
селении Гвилети, где встре-
чался с отважными альпини-
стами - братьями Яни и Му-
сой Бузуртановыми. Вместе с 
Яни Бузуртановым несколько 
раз делал восхождения на 
гору Казбек и другие вершины 
Кавказа.

 В августе 1917 года  
С.М. Киров по поручению 
партии большевиков орга-
низовал поездку делегатов к 
знаменитой Дикой дивизии, 
чтобы она не шла на кара-
тельную операцию подавле-
ния революции в Петрограде. 

 Участвуя и выступая на 
съездах народов Терека, он 
яростно защищал горцев, 
особенно ингушей и чечен-
цев, от попыток казачьих 
сил проводить в отношении 
их карательные операции. 
«Мы должны сказать, что не 
только красота скрывается в 

горах Кавказа, - говорил он, 
- но и что эта цепь горных 
скал явится той могучей пре-
градой, о которую разобьются 
все силы реакции, что в ди-
ких горных ущельях слышен 
не только вой ветра, но там 
слышна и революционная 
песня затаенных надежд ис-
тинных сынов демократии». 

2 апреля 1918 года  
С.М. Киров выступал с докла-
дом о текущем моменте на 
съезде ингушского народа в 
Назрани. 10 марта он во главе 
образованной Терским прави-
тельством комиссии выезжал 
на примирение осетин и ин-
гушей селений Ольгинское и 
Базоркино. Перемирие было 
достигнуто, хотя выстрелом 
со стороны Ольгинского был 

убит парламентарий 
балкарец С. Калабе-
ков. 

Решающую роль 
вместе с Серго Ор-
джоникидзе сыграл 
С. М. Киров и в со-
хранении и укрепле-
нии 11-й Армии, ко-
торая пришла потом 
на помощь горцам 
для избавления их от 
деникинцев и биче-
раховцев. 

После победы 
Советской власти 
С. М. Киров внёс 
посильный вклад в 
становление наци-
ональной государ-
ственности народов 
Северного Кавказа. 

Затем была 
многолетняя работа 
в партийных орга-
нах. В 1921 году на  
X съезде РКП(б) из-
бирается кандидатом 

в члены ЦК. В том же году он 
становится Первым секрета-
рём ЦК компартии Азербайд-
жана. В апреле 1923 года 
на XII съезде РКП(б) избран 
членом ЦК РКП(б).  В 1926 
году  С. М. Кирова избирают 
первым секретарём Ленин-
градского обкома и горкома 
партии и Северо-Западного 
бюро ЦК ВКП(б), кандида-
том в члены Политбюро ЦК 
ВКП(б), членом Политбюро 
ЦК ВКП(б) с 1930, с 1934 - се-
кретарем ЦК ВКП(б) и членом 
Оргбюро ЦК ВКП(б).

 В 1940 году в г. Орджони-
кидзе (Владикавказе), в доме, 
где размещалась редакция 
газеты «Терек» на бывшей 
Московской улице, был от-

крыт музей С. М. Кирова и  
Г. К. Орджоникидзе, в котором 
были выставлены экспонаты 
по истории пребывания этих 
двух соратников В. И. Ленина 
на Северном Кавказе. В ходе 
кампании вытравливания па-
мяти о Серго Орджоникидзе 
из истории Северной Осетии 
в начале 90-х годов, музей 
был закрыт и на его месте 
открыт музей истории Влади-
кавказа. Но остался установ-
ленный в 1976 году напротив 
музея скромный памятник 
Кирову на улице его имени… 
Дружбу и совместную дея-

тельность с Серго Орджони-
кидзе пока ему не вменили в 
вину… 

Северо-Осетинская ре-
спубликанская научная би-
блиотека им. Кирова во Вла-
дикавказе 21 мая 1997 г. при 
издании указа Президента 
РСО-Алания А.Галазова о 
переименовании ее в Нацио-
нальную научную библиотеку 
Республики Северная Осе-
тия-Алания имя Сергея Ми-
роновича «потеряла». Имя 
его исчезло с вывесок не-
скольких других учреждений 
и организаций Владикавказа. 

Тем не менее имя  
С. М. Кирова навсегда вошло 
в историю страны и Ингуше-
тии. Имя «пламенного Ми-
роныча», как называли его 
горцы в 20-х годах ХХ века, 
по-прежнему носят и улицы 
в населенных пунктах Респу-
блики Ингушетия. 

Якуб ПАтИЕВ

Листая календарь

Пламенный 
революционер

Я вижу музыки творенье
Детской школе искусств Назрани - 55 лет!

Исповедь эмигранта

Главе РИ Ю.Б. Евкурову

Уважаемый Юнус-Бек Баматгиреевич!

Большое спасибо Вам за вклад в развитие всех 
сфер жизнедеятельности нашей республики. Особен-
но хочу отметить Ваше участие в обеспечении слож-
ным медицинским оборудованием ИРКБ.

У моей дочери в возрасте 22 лет была обнаружена 
грыжа шейного позвонка, и ей требовалась сложней-
шая и дорогостоящая операция, которую до сего вре-
мени можно было сделать только за пределами нашей 
республики, в крупных городах России. 

Благодаря Вашему вкладу и особому отношению к 
полноценному медицинскому обслуживанию граждан, 
а также чуткому вниманию к организации работы 
медперсонала министра здравоохранения М.Я. Арап-
хановой, и персоналу 
нейрохирургии ИРКБ, 
моей дочери была про-
ведена сложнейшая 
операция на удаление 
грыжи С-5, С-6, дис-
кэктомия в шейном 
отделении позвоноч-
ника.

Большая прось-
ба к Вам, Юнус-Бек 
Баматгиреевич, от-
метить работу Министерства здравоохранения, за 
чуткое и бескорыстное оказание медицинской помо-
щи моей дочери, а также специалистов нейрохирур-
гии – самородка, аса своего дела Китиева Ибрагима 
Баматгиреевича, сильнейшего анестезиолога, реани-
матолога, виртуоза своего дела Курскиева Адама Ху-
сеновича, Погорова Хаджимурада Мустафаевича, за 
успешное выполнение своей работы профессионала-
травматолога Бачалова Илеза Исаевича и добрейшей 
отзывчивой медсестры Дударовой Дибы Беслановны. 
Мы должны гордиться этими врачами и с благодарно-
стью относиться к их нелегкому труду. 

Низкий поклон вам всем и большое человеческое 
спасибо!    

Жительница с. Альтиево, ул. Мира, 10. 
Э.М. Ялхороева 

(в замужестве Холухаева)

За чуткое сердце 
и бескорыстную помощь

Газета "Сердало" от 4 декабря 1934 г.

Сидят: слева направо (педагоги): 1 Галина Клименко; 2. Владимир Бережной;  
3. Мадина Инаркиева (директор); 4. Юрий Нарыжный. Стоят: впускники 1976 г. -  

фортепианное отделение: т.тутаева; Х. Муталиева; Л.Инаркиева

Марина Медарова

Хяди Оздоева
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Подсобное хозяйство

Мудрые мысли
Если бы дети не принуждались к труду, то они  не 

научились бы ни грамоте, ни музыке, ни гимнастике, ни 
тому, что наиболее укрепляет добродетель – стыду.  
Ибо по преимуществу из этих занятий обычно рожда-
ется стыд.

 Демокрит

Оапаш бувца Хьунсаг
Хинна х1ама

Хала деций из ц1и т1а а йолаш, шийна деннача ваха-
рах ах вахар д1адахьа дийзача, моллаг1ча  г1алг1ачун-
на? Х1аьта, вай вуцаргволча турпалах букъ т1ехьашка 
мара из ц1и йоаккхаш хиннаяц цун юртахоша, юхьду-
хьала ала цхьаккха ца вохьаш. Йовза ма йовзий вайна 
воай оамалаш…

Ткъестлаг1ча б1ашерен т1еххьарча шерашка хиннад из. 
Паччахьа 1аьдало нийсачара лаьтташ д1адоахаш,  г1ал-
г1ай кхестабеча хана, моцала ца бовр духьа, къоалаш деш 
хиннад г1алг1ай кагийча наха рузкъах  бизача б1аьхийча 
помещикашта а, черсий аьлашта а. Кхы фу де йиш хиннай 
цар, уж б1аьхий нах акхаргара д1адаьхача лаьттаех б1аь-
хий хинна хилча.

Ший тоабанца иштта фос кхухьаш лела лоамара Хьун-
саг, нах аькх а баьнна, лаьцав. Г1абаш а теха 1овахьийтав 
из Сибрег1а, пхийтта шу даккха.

Лоацача хана наха ч1оаг1а лоарх1аш з1амига саг хин-
нав из, тов бе еллача а б1арга ног1ар тохаргдоацаш. «Ах 
юрта мах ба цун цхьанне», - оалаш хиннад боккхийча наха, 
из лацарах г1айг1а еш.

Хала-атта уж пхийтта шу  а даьккха, ц1авенав Хьунсаг. 
Хувцавенна хиннав из сибата а, оамалашта а, х1аьта денал 
ше дар диса хиннад. Бакъда, цхьа ха ма яьллинге, д1абаь-
ннаб хьалхаг1а наьха хинна цунцара лерх1ам. Ше Сибрег1а 
леладаьр, цига б1аргадайнар дувца из волавелча, хиннад 
уж хувцамаш. Хьунсаг ше-м из ховш хиннавац, х1ана, аьлча, 
вай лакхе дийццача тайпара, юхьдухьала х1ама ала саг ца 
вохьандаь. Цкъа, бакъда, лора ца луш, «опаш бувца хьа-
наьхк» цхьан юртахочо  аьлча, укхун з1амаг1а волча вошо 
шалта яьккха хиннай, нах юкъе лийлха мара…

Из ц1и тиллара бахьан фу хиннад?.
Каторге лаьца а ваьлла, ц1авеча Хьунсага дийцад ше 

хиннача мехка ах шера бийсеи, ах шера дийи хулар, аьнна. 
Цу хана болабеннаб хьаькъалах биза юртара къоаной борд-
бордаг1а бела. Чкъаьрий а хулар цига, дувцаш хиннад цо, 
т1аг1олла хийцца  говр хехка йиш йолаш. Юххера, мога а 
могаш укхунга ла ца дувг1а ва1ад яьй наха, соалозах  ж1а-
леш д1а а дежа, лел цига дукхаг1бола нах, аьнна, укхо дий-
цача.

Кхы а дукха  х1амаш дийцад цо, х1аьта х1ара дувцаро 
ч1оаог1ъяьй «Оапаш бувцар» аьнна тилла ц1и.  

Бакъ лер а, харц лер а, ше-шийца доацаш, наха т1аэца-
ро ч1оаг1ду моллаг1ча заман чухь. 

Миска Хьунсаг!
Р. ЦУРОВ 

(Продолжение. 
Начало на 3 стр.)

– Велика ли разница в 
семейном укладе корен-
ных жителей и, скажем, 
ингушей?

– Мне трудно судить о 
повседневной семейной 
жизни этих людей, но одно 
бросается в глаза – дети к 
18 годам заканчивают школу 
и, как правило, покидают ро-
дительский дом и начинают 
жить самостоятельно. У них 
два пути: либо идти учиться 
в вуз, либо овладевать рабо-
чей профессией и работать. 
В первом случае им не нуж-
ны никакие баллы по ЕГЭ, 
они просто записываются 
в университет  и учатся. Во 
втором случае тоже нет ни-
каких проблем. В стране 
работает великолепная си-
стема господдержки тех, кто 
не бездельничает, а хочет 
учиться, работать.

– А хорошо ли это, изго-
нять, по сути, из родитель-
ского дома едва достигших 
совершеннолетия детей? 
Не аукается ли это отцу с 
матерью на старости лет в 
виде одиночества?

– Здесь мне хочется за-
дать встречный вопрос: а 
хорошо ли в 25-30 лет си-
деть на родительской шее, 
как это происходит здесь, 
у нас, и продолжается по 
инерции там? Ведь, смотри, 
что получается? Ребенок в 
бельгийской, французской, 
немецкой семье знает, что 
после достижения 18 лет 
ему предстоит самостоя-

тельная жизнь и загодя го-
товится к ней и морально, 
и  практически. У него про-
сто нет другого выбора. А у 
нас? Исходя из ложного по-
сыла "у меня было трудное 
детство в депортации, зато 
у моих детей оно будет без-
облачным", мы создали им 
немало проблем. Такой же 
подход наши дети примени-
ли к своим детям и это уже 
становится национальной 
особенностью. Могут ска-
зать, что в Ингушетии боль-
шая безработица и трудно 
найти работу. Но нам ведь 
нужна не просто работа, а 
престижная, и неважно, что 
для этого нет ни знаний, ни 
каких-либо других основа-
ний. Это наглядно видно на 
примере многих наших се-
мей там, на западе Европы, 
– зачем учиться, овладевать 
профессией, работать, если 
есть готовые на них ишачить 
родители! Уверен, большин-
ство из праздношатающихся 
здесь смогли бы найти рабо-
ту, не будь у них ни на чем 
не основанных амбиций. 
Мне, например, довелось 
услышать такое: «У моих сы-
новей в кармане вузовские 
дипломы, не могут же они 
пойти работать на стройку». 
Я, конечно, мог бы ей ска-
зать, что для получения этих 
дипломов ее сыновья не 
ударили палец о палец, все 
устроил чадолюбивый папа-
ша, уж я-то об этом знаю до-
стоверно. Но я промолчал, 
чтобы не портить с ней отно-
шений. Думаю, отец оказал 
своим сыновьям медвежью 

услугу – не  будь этих шаль-
ных дипломов и связанных с 
ними амбиций, они бы наш-
ли себе занятие попроще и 
были устроены в жизни. А 
ведь им уже по 35-40 лет!

Ну, а что касается оди-
ночества на старости лет, то  
такая проблема есть. Но за-
падноевропейцы идут на это 
сознательно, полагая, что 
устроенность детей в жизни 
важнее их одинокой старо-
сти. Я не говорю, что такой 
подход лучше или хуже на-
шего, а просто говорю как 
есть. Но, согласись, здесь 
есть о чем подумать.

– Ты окончательно по-
рвал отношения со своей 
малой и большой Родиной 
или все же собираешься 
вернуться?

– Ни в правовом, ни в 
моральном отношении с 
Родиной я не порывал, у 
всей моей семьи двойное 
гражданство. И хотя  я с по-
хвалой говорил о многих 
сторонах тамошней жизни, 
многое мне там глубоко чуж-
до и неприемлемо. Взять тех 
же геев, лесбиянок и прочие 
сексменьшинства, с которы-
ми на Западе носятся как 
дурак с писанной торбой! 
Или узаконенные однопо-
лые браки с их правом усы-
новлять (удочерять) детей! 
Кого они воспитают из них в 
своей уродливой, противое-
стественной семье? Все это 
теперь пропагандируется, 
утверждается  и восхваля-
ется в рамках пресловутой 
европейской толерантности. 
И если, скажем, мои взрос-

лые дети, благодаря Аллаху, 
всех этих бед избежали, то 
тревожно за их детей. Мой 
старший сын женат и имеет 
маленького ребенка. Сноха 
хотела бы работать и в этом  
случае мальчика пришлось 
бы отдать в ясли-сад, по-
скольку они живут отдельно 
от нас в соседнем городке. 
Но как на это решиться, если 
эта самая толерантность те-
перь прививается детям с 
самого раннего возраста?!

Не хватает там во взаи-
моотношениях между людь-
ми и простого человеческого  
тепла, все коммерциоли-
зировано и потеряло душу. 
Ты не имеешь права жестко 
предъявить жене или детям 
те или иные требования. 
Если  им это не понравится 
и они позвонят в полицию, 
тебе гарантированы либо 
штраф, либо тюремный 
срок.

15 лет жизни на чужбине 
убедили меня в том, что нет 
в мире ничего лучшего, чем 
жизнь на Родине, в окруже-
нии своих родственников, 
друзей, в привычных для 
тебя условиях. Я бы, навер-
ное, давно вернулся, если 
бы там не было довольно 
большой ингушской и че-
ченской диаспоры. Живем 
дружно, поддерживаем от-
ношения, женим и выдаем 
замуж, стараемся соблю-
дать национальные обычаи, 
сохранить язык… А домой я, 
конечно, вернусь!

Беседовал 
Абу ГАДАБОРШЕВ

Поговаривают, будто в 
скором времени все печат-
ные средства массовой 
информации  постепенно 
перейдут на электронную 
форму, а газеты, журналы, 
книги и даже школьные 
учебники навсегда исчез-
нут из нашего обращения. 
Вроде бы уже сейчас этот 
процесс набрал мощные 
обороты и электронные 
носители завоевывают 
главенствующее положе-
ние в соперничестве с пе-
чатной продукцией.

Категорически не хочу в 
это верить, потому что и я, 
и мое поколение выросло 
и воспитывалось исключи-
тельно на добротной худо-
жественной  литературе, 
которую ни в коем случае не 
хочется представлять в виде 
миниатюрных компьютер-
ных флешек. Все эти чипы, 
флешки и книжный текст, 
подаваемый в формате ком-
пьютерного или телефонно-
го экрана, уже изначально 
вызывают не только раздра-
жение, но и страх, что люди 
рискуют уподобиться беспо-
мощным крылатым мошкам, 
прочно запутавшимся в сети 
«всемирной паутины».

Одно хорошо, что такое 
положение сегодня  трево-
жит не только меня одного 
и в нашей стране уже стали 
регулярно и повсеместно 
проводиться книжные вы-
ставки, ярмарки и презен-
тации лучших произведений 
отечественной и зарубежной 
литературы. Кроме этого  
прилагаются хоть какие-то 
усилия, чтобы возродить бы-
лой читательский интерес к 
книге в бумажном или кожа-
ном переплете. К той самой 
изумительной по красоте и 
загадочной по содержанию 
книге, которая уже пятьсот 
тридцать лет борется с не-
вежеством и служит челове-
честву путеводителем в мир 
знаний и просвещения…

Наверное поэтому я 
всегда испытываю чув-
ство искреннего уважения 

к скромным труженикам на-
ших библиотек, книжных ма-
газинов и павильонов «Ро-
спечати», которым выпала 
почетная роль связующего 

звена между миром интел-
лектуального творчества и 
многочисленной читатель-
ской аудиторией.

С работой одного такого 
небольшого учреждения я 
и хочу познакомить наших 
читателей. Первоначально 
он был обыкновенным газет-
ным киоском и располагался 
на территории центрального 
рынка в г. Карабулаке, но за-
тем хозяйка павильона Ма-
рем Яндиева максимально 
разнообразила ассортимент 
и решила арендовать более 

просторное и приспособлен-
ное помещение. Такое оты-
скалось совсем рядом – на 
первом этаже многоквартир-
ного дома, и перебравшись 
сюда, Марем за считанные 
дни создала все условия для 
торговли не только газетами, 
журналами и канцелярскими 
принадлежностями, но и от-
менной художественной и 
учебной литературой. При-
том литературой для чита-
телей любого возраста и 
на самый взыскательный 
вкус. Все книги размещены 
на специально оборудован-

ных полках, по принципу 
обустройства домашней би-
блиотеки, и покупатель при 
желании может спокойно 
полистать книгу, прежде чем 

сделать выбор. Тут и школь-
ные учебники для всех клас-
сов, и произведения ингуш-
ских авторов, и интересные 
новинки всевозможных жан-
ров. Но неизмеримо  важ-
нее то, что данный магазин 
стал очень популярным в 
Карабулаке и теперь здесь 
до самого его закрытия бы-
вает многолюдно и шумно. 
Чтобы не помешать торгов-
ле, мне пришлось задавать 
свои вопросы хозяйке  лишь 
урывками и так же доволь-
ствоваться ее короткими от-

ветами.
– Марем, я знаю, 

в Карабулаке кро-
ме вашего еще два 
газетных киоска, но 
там обычно бывает 
очень мало покупа-
телей, а у вас столь-
ко народа, что не 
удается даже толком 
поговорить. В чем 
секрет, уж не в удач-
ном ли расположе-
нии павильона?

– Не согласна, по-
тому что располагать-

ся можно где угодно, но для 
прибыльной торговли как ми-
нимум требуется разумный 
подход к проблеме спроса 
и предложения. Например, 
я хорошо изучила потреб-
ности наших школьников в 
учебниках и всегда знаю, 
какие авторы востребованы 
в разных классах, а какие 
будут нужны в следующем 
учебном году. Кроме этого, 
стараюсь завозить в магазин 
сравнительно недорогой то-
вар, чтобы родителям было 
не слишком накладно обе-
спечивать детей школьными 

принадлежностями. Неко-
торым семьям приходится 
готовить сразу по несколько 
учеников к школе, а такие 
вещи обязательно нужно 
учитывать. Один раз в месяц 
я езжу в г. Пятигорск и под-
бираю там книги, которые 
наиболее часто спрашивают  
покупатели.

– Но кроме учебников, 
я вижу у вас богатый под-
бор художественной ли-
тературы. А между тем 
говорят, что спрос на нее 
в последнее время значи-
тельно сократился.

– Да, спрос не велик, но 
опять-таки нужно знать, ка-
кая литература вызывает 
наибольший интерес у чи-
тателей. Я по возможности 
стараюсь не  загромождать 
помещение разной макула-
турой, которая будет годами 
стоять на полках и только 
занимать место.

– А почему на вашем 
прилавке из всех наших 
республиканских газет 
есть только газета бес-
платных объявлений?

– Вы хотите спросить, 
почему отсутствует ваша га-
зета «Сердало»? К сожале-
нию, ни «Сердало», ни «Ин-
гушетии», ни карабулакской 
городской газеты у меня не 
бывает. Давно хочу устра-
нить этот дефицит, потому 
что люди часто спрашивают 
о их наличии. Если можете, 
помогите  наладить постав-
ку хотя бы вашей газеты. 
Вы помните, как в советские 
времена всех работающих 
людей и даже пенсионеров 
принудительно обязывали 
подписаться сразу на не-
сколько газет? Сейчас этой 
принудиловки нет и поэтому 
количество подписчиков во 
всем нашем городе состав-
ляет считанные единицы. 
Боюсь, что скоро  многока-
нальное телевидение и Ин-
тернет могут окончательно 
лишить нас всей читающей 
публики…

К. ЛАтЫРОВ

Исповедь эмигранта

Чтение – 
вот лучшее учение

Вопросы продоволь-
ственного достатка вы-
нуждают нас искать новые 
источники по обеспечению 
населения необходимой 
пищевой продукцией. Для 
этого полезно обратить 
внимание на приусадеб-
ные участки в сельских 
населенных пунктах. Это 
подсобные хозяйства, как 

их сейчас именуют, лич-
ные подсобные хозяйства 
(ЛПХ), где обычно есть 
огороды и скот в личном 
пользовании отдельной 
семьи.

Недавно я ездил в Мал-
гобекский район  навестить 
родственников. Моим по-
путчиком в автобусе ока-
зался Хасан Цечоев, житель 
одного из сел этого района, 
мужчина средних лет, безра-
ботный, содержащий боль-
шую семью исключительно 
за счет подсобного хозяй-
ства. По словам Хасана, нет 
практики, когда сельская 
администрация   оказывает 
помощи для обработки при-
усадебного участка. Весной 
самому приходится искать 
трактор для вспашки, са-
жать картофель  приходится 
вручную ввиду  отсутствия 
у него сельхозтехники и ин-
вентаря. Что касается по-
садки, поливки и ухода за 
овощами – тоже приходится 
делать самому, жаловался 
попутчик.

Действительно, личные 
подсобные хозяйства име-
ют большие возможности 
по обеспечению продоволь-
ственной безопасности как 
нашей республики, так и 
всей страны. Для этого ну-
жен государственный под-
ход к этой важной пробле-
ме. Это касается обработки 

приусадебных участков, 
обеспечения химикатами, 
уборки урожая, помощи в 
агротехническом плане.

Крупный рогатый скот 
и птица в этих хозяйствах 
нуждаются в  ветеринарном 
обеспечении. Наконец, нуж-
на помощь в реализации 
сельскохозяйственной про-
дукции. Есть и другие вопро-

сы, которые частники смогут 
более успешно решать с по-
мощью государства и орга-
нов местной власти.

Для обработки приуса-
дебных участков, как счи-
тает Х. Цечоев, сельской 
администрации достаточно 
иметь два-три трактора. Это 
позволит каждому подворью 
весной вовремя вспахать и 
посадить корнеплоды или 
посеять зерновые культуры. 
Сейчас для этого приходит-

ся обращаться в дирекцию 
ГУПов или КФХ, которые 
обладают соответствующей 
техникой. Не всегда подоб-
ные просьбы бывают успеш-
ными по времени и качеству, 
так как они приходят на по-

мощь после завершения 
своих работ и не безвоз-
мездно. Иметь собственный 
трактор не каждый может 
себе позволить, в этом и 
нет необходимости из-за не-
большого размера приуса-
дебного участка.

Вот такие «мелочи» ме-
шают личным подсобным 
хозяйствам успешно зани-

маться  сельскохозяйствен-
ным производством, обеспе-
чивать продуктами питания 
не только собственную се-
мью, но и часть этой продук-
ции реализовать на рынке. 
Помочь в этом деле могут 
не только федеральные и 
региональные сельскохо-
зяйственные ведомства, но 
и органы местной власти. 
Нужна небольшая помощь 
и поддержка мелкому сель-
хозпроизводителю.  Из от-

ечественного опыта мы зна-
ем, что страна и республика 
будут обеспечены продукта-
ми питания сполна и своев-
ременно.

Я. ХАДЗИЕВ

- Я стал поручителем у 
знакомого, когда он брал 
кредит в 300 тысяч рублей. 
Он не выплачивал его не-
сколько лет. Я получаю 
зарплату на карту Сбер-
банка, сегодня ее забло-
кировали из-за этого кре-
дита. Скажите, что можно 
сделать?

- По договору поручи-
тельства поручитель обя-
зывается перед кредитором 
другого лица отвечать за 
исполнение последним его 
обязательства полностью 
или в части. 

При неисполнении или 
ненадлежащем исполнении 
должником обеспеченного 
поручительством обязатель-
ства поручитель и должник 
отвечают перед кредитором 
солидарно, если законом 
или договором поручитель-
ства не предусмотрена суб-
сидиарная ответственность 
поручителя.

Говоря простым языком, 
требования к вам предъяв-
лены обосновано, и вы несе-
те ответственность за долж-
ника. Однако, вопрос в какой 
степени и в какой форме вы 
должны отвечать зависит от 
условий договора.

В случае, если в уста-
новленные сроки должник 
не выплатил сумму долга, то 
банк подает в суд заявление 
о взыскании задолженности 
по кредиту. В случае неис-
полнения решения суда, 
банк как взыскатель обраща-
ется к судебным приставам 
с исполнительным докумен-
том, выданным в суде (ис-
полнительный лист). Далее 
служба судебных приставов 
принимает меры по взыска-
нию долга. Возбуждает ис-
полнительное производство.

Из вашего вопроса непо-
нятно наложен ли арест на 
ваш счет в банке.

Однако если предполо-
жить, что в отношении вас 
было вынесено постанов-
ление о наложении ареста 
на денежные средства (при 
наложении ареста на денеж-
ные средства, находящиеся 
на счете, банк блокирует воз-
можность их расходования в 
пределах сумм, на которые 
наложен арест), находящие-
ся в банке, которое судебный 
пристав-исполнитель напра-
вил в банк, то не исполнить 
исполнительный документ 
или постановление судеб-
ного пристава-исполните-
ля полностью банк может в 
случае отсутствия на счетах 
должника денежных средств.

Если имеющихся на 
вашем счете денежных 
средств недостаточно для 
исполнения содержащихся в 
исполнительном документе 
или постановлении судеб-
ного пристава-исполните-
ля требований, то банк или 
иная кредитная организа-
ция перечисляет имеющи-
еся средства и продолжает 
дальнейшее исполнение по 
мере поступления денеж-
ных средств на счет или 
счета должника до исполне-
ния содержащихся в испол-
нительном документе или 
постановлении судебного 
пристава-исполнителя тре-
бований в полном объеме. 

Однако, банк не имеет 
права взыскивать в полном 
объеме денежные средства, 
которые поступают на ваш 
счет от работодателя.

При исполнении испол-
нительного документа с 
должника-гражданина мо-
жет быть удержано не более 
пятидесяти процентов зара-
ботной платы и иных дохо-
дов. Удержания производят-
ся до исполнения в полном 
объеме содержащихся в 
исполнительном документе 
требований.

Могу порекомендовать, 
вам если с вас спишут более 
50 процентов начисленной 
заработной платы, как одну 
из форм «самозащиты», от-
крыть счет в другом банке 
или получать заработную 
плату на руки. 

Для того чтобы дать объ-
ективную оценку вашему 
вопросу, необходимо озна-
комиться со всеми имеющи-
мися у вас документами.

Ан-Магомед 
ДЗУМАтОВ

Ответственность 
поручителя

Юридический 
аспект

Внимание 
приусадебным участкам

Водителей, виновных в 
ДТП со смертельным исхо-
дом, могут начать лишать 
как прав, так и машин. Та-
кие жесткие меры предла-
гает депутат от "Справед-
ливой России" Олег Нилов. 
Экспертов особенно насто-
раживает идея отбирать 
автомобили - транспорт-
ные средства вовсе необя-
зательно принадлежат са-
мому водителю, сообщает 
rg.ru. Госдума РФ обсудит 
это предложение, чтобы 
выработать наиболее при-
емлемый вариант наказа-
ния граждан, которые са-
дясь за руль, подвергают 
смертельной опасности 
десятки людей.  

В настоящее время  за 
"пьяную" аварию, в которой 
погиб человек, напоминают 
юристы, нарушителю гро-

зит до семи лет лишения 
свободы с лишением прав 
максимум, на три года. За-
конопроект, подготовленный 
Ниловым, предлагает  по-
жизненное  лишение прав 
нетрезвых водителей, вино-
вных в совершении ДТП со 
смертельным исходом, с со-
путствующей конфискацией 
автомобиля и другого иму-
щества для полной компен-
сации причиненного ущерба 
пострадавшим и семьям по-

гибших. Идея спорная, но 
если она будет одобрена, 
естественно, поправки вне-
сут в статью 264 УК РФ.

Ежедневно мы становим-
ся свидетелями трагических 
случаев на дорогах России, 
не исключение,  в частности, 
и Ингушетия, где, казалось 
бы, нетрезвый водитель дол-
жен давно быть явлением 
крайне редким. Однако  эта 
большая беда присутствует 
и на нашей проезжей части 
– преступников под градусом 
все еще предостаточно.

Инициаторы ужесточения 
наказания пьяниц за рулем 
предлагают также изменить 
содержание статьи 15.1 УК 
РФ ("Конфискация имуще-
ства"), чтобы предусмотреть 
возможность изъятия авто-
мобиля у виновника "пьяно-
го" ДТП. Но это крайняя мера 

- автомобиль изымут, если у 
провинившегося водителя не 
найдётся средств для воз-
мещения ущерба и выплаты 
компенсации пострадавшим 
и их семьям.

Эксперты сомневаются 
в эффективности подобных 
мер. Один из  автомобиль-
ных правозащитников Вик-
тор Травин предполагает, 
что виновник ДТП "потом 
пересядет на машину друга, 
брата, свата и будет дальше 

ездить". Мало того, есть воз-
можность нарушения кон-
ституционного права соб-
ственности: "Машину можно 
конфисковать, но она может 
принадлежать кому угодно: 
жене, компании, либо быть в 
совместной собственности".

Правозащитник предла-
гает брать пример с США 
и ориентироваться на про-
филактику: "Если амери-
канец увидит своего друга, 
который пьяным садится в 
машину, он позвонит в по-
лицию и предупредит, чтобы 
те задержали друга, пока он 
никому не навредил".

 Но практика российских 
дорог  говорит о том, что 
такие методы приживаются 
у нас  не очень  хорошо. И 
дело тут не только в «от-
сутствии сознательности 
граждан», просто россия-
нам ближе и понятнее, когда 
человека за преступление 
накажут, нежели «стучать» 
на него. Эти представле-
ния надо в себе изживать. В 
действительности здесь нет 
никакого доносительства, 
а одно доброе дело - само-
убийца за рублем должен 
быть остановлен, пока беда 
не случилась.

Как следует из статисти-
ки МВД, пишет rg.ru, «угроза 
лишения прав не останав-
ливает водителей вновь и 
вновь садиться за руль в 
пьяном виде. Например, 
36-летний мужчина из Пер-
ми был лишен прав в общей 
сложности на 106 лет. Каж-
дый раз, когда его задержи-
вают за отсутствие прав, суд 
продлевает ему срок».
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